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月
16

日， 国务院总理李克强在
人民大会堂三楼金色大厅会见采访十
二届全国人大四次会议的中外记者

,

在回答记者提出的
17

个问题里， 李克
强总理的精彩语录格外引人关注。

要练就一双加强监管的“火
眼金睛”， 保护投资者合法权益，

否则“拿你是问”

对于大家关心的中国股市问题，李
克强表示， 去年由于多重因素的原因，

中国股票市场发生了异常波动，有关方
面采取综合性稳定市场的举措，实际上
是要防范发生系统性的金融风险。 不
论是股市、债市、汇市这些金融市场，

本质上是市场，还是要推进市场化、法
治化的改革。 当然， 政府有监管的责
任，不能留下监管空白。 中央有关部门
和地方要分层负责，发现问题要及时处
置，防止苗头性的问题蔓延。 总之，还是
要瞪大眼睛，练就一双加强监管的“火眼
金睛”。

他还表示，“借这个机会我还要强
调一点，完善和改革金融监管制度是一
个过程，当前各有关部门和地方还是要
按照已定的职能履行职责， 守土有责，

绝不能有任何的松懈，而且还要总结经
验和教训，这也是保护好金融消费者和
投资者的合法权益，否则可就要拿你是
问了。 ”

中国经济困难与希望并存，

希望大于困难。 新动能和改造提
升传统动能形成“双引擎”

在回应中国经济发展的问题时，李
克强表示， 世界经济现在复苏乏力，中
国经济又深度地融入世界经济，会受到
影响和冲击。 中国经济本身也在转型，

一些长期积累的矛盾在凸显，所以说下
行的压力确实在持续加大。实质上它说
明了中国经济是困难和希望并存，如果
从底盘和大势来看，希望大于困难。 我
们把培育新动能和改造提升传统动

能结合起来， 形成中国经济的“双引
擎”，就会闯过困难的关口，跃上希望的
高原。

他说，“传统动能发展到一定阶段
出现减弱是规律，很多国家都走过这样
的路，尤其是发达国家，有很多先例可
寻。 这个时候就需要新动能异军突起，

来适应产业革命的趋势。而且新动能和
传统动能提升改造结合起来，还可以形
成混合的动能。新动能对传统动能的改
造提升很有意义。像我们现在要推动去
产能，就涉及到重化工企业，很多这样
的企业用人过多，需要把富余的员工转
岗，而新动能发展起来就可以提供更多
的就业岗位，这也使我们可以较大力度
去推动去产能。 ”

我们完全可以实现“十三五”

良好开局， 给世界带来的会是一
股暖风

李克强表示，“世界经济走势还不
确定，不稳定的因素也在增加，但是我
们有政策储备。去年是世界经济
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年来
增速最低， 我们还是实现了

7%

左右的
增长目标，并没有用‘大水漫灌’式的强
刺激，而是选择了一条更为艰难但可持
续的路，就是推进结构性改革。 中国经
济在发展过程当中， 还会有小幅的、短
期的波动，但是如果经济运行滑出合理
区间， 我们有创新宏观调控的手段，可
以稳定中国经济的运行。 ”

“我们所经过的压力测试也可以说
是宝贵的经验。 我相信，在以习近平同
志为总书记的党中央坚强领导下，落实
好新发展理念， 全国人民同心协力，我
们完全可以实现‘十三五’良好开局，这
给世界带来的会是一股暖风。 ”他说。

养老金发放困难只是一地之
难、一时之急。 老有所养不会、也
绝不能是一句空话

提到个别地方养老金发放困难的
情况，李克强回应记者，“确实有个别地

方发生了养老金发放困难的问题，但这
是一地之难、一时之急。中国现在实施
的是养老金省级统筹，省级政府有责
任、 也有能力通过多方筹集资金，来
保证养老金的发放， 确有突出困难
的，只要地方政府尽力了，中央政府是
会给予补助的。这三年中央财政就拿了
上万亿元，但有一条，地方必须尽职尽
责，而且中央政府要督促养老金按时足
额发放。 ”

“大家都有退休、 都有需要养老的
一天。 ”他说，“这里我想做个安民告示，

从全面长期来看，中国政府对中国公民
保证养老金发放是没有问题的。我们去
年养老保险收支结余

3400

多亿元，累
计结余

34000

多亿元。我们还有全国的
社会保障基金储备

16000

亿元没有动，

同时还能够划拨国有资产来充实养老
基金。 所以可以肯定地说，老有所养不
会、也绝不能是一句空话。 ”

产能要去，但大量职工的饭
碗不能丢， 争取让他们拿上新
饭碗

在回应改革与稳定的关系时，李克
强总理肯定地说，“中国会坚定不移地
推进改革，改革和发展是不矛盾的，我
们恰恰可以通过结构性改革来释放
市场活力，支撑经济的发展。 但在这
个过程中，我们也看到，的确产生了
一些比较严重的过剩产能，主要是在
重化工领域，现在我们已经选择了钢
铁、煤炭这两个领域在去产能上先行
突破，与此同时要避免出现大规模的下
岗潮。 ”

他说，过去两年，我们在钢铁领域
淘汰了上亿吨的产能，涉及到上百万职
工。由于我们高度重视保护职工的合法
权益，保证了大量的职工转岗或得到妥
善安置，可以说积累了经验。 下一步要
推进去产能， 我们必须做到产能要去，

但大量职工的饭碗不能丢，而且争取让
他们拿上新饭碗。对于一时尚不能够做
到的，中央财政和地方财政有能力进行
妥善安置。 中央已经建立了

1000

亿元

主要用于转岗安置的专项资金，如有需
要还可以增加。 当然，地方政府相应配
套要跟上， 我们需要做到的是双赢，在
去产能、促发展、稳就业之间达到一个
平衡，最终在去产能的过程中，实现重
化工领域的持续健康发展。

用减权的“痛”换群众办事
的“爽”。 让群众少跑腿，还能够
办成事

讲到简政放权，李克强表示，简政
放权必须一以贯之， 哪里遇到问题、碰
到阻力就要设法去解决，这是削减部门
利益的事情。 “我们就是要用减政府权
力的‘痛’ 来换得企业、 群众办事的
‘爽’。今年要下决心再砍掉一批审批事
项，而且直接放给市场，即使是需要审
批的也要简化手续。 ”

他说，对那些于法无据、影响群众
的创业热情，甚至损害群众利益的不合
理文件要坚决进行清理， 该废除的废
除。当然，我们说放权并不是说放任。营
造公平竞争环境的监管措施必须到位，

还要防止任性、任意地检查，这样简政
放权才能更有效，才能让生产力发展起
来、群众得到好处。 我们还要推动优化
服务， 比如像政务公开加上互联网，让
群众少跑腿，还能够办成事。

对台湾投资企业已有的优
惠政策不得改变， 因为我们是
同胞

谈到两岸关系，李克强说，“两岸关
系的和平发展确实造福了两岸民众，两
岸经济社会关系也在不断密切，而且需
要良性互动。 我记得去年我到福建考
察，回来就发了文件，明确对台湾投资
企业已有的优惠政策不得改变，要给定
心丸。 我们为什么这么做？ 因为我们是
同胞啊。 ”

他说，我们还会继续推出有利于两
岸经贸合作的举措，当然前提是要保持
两岸的和平发展， 基石还是“九二共
识”。只要遵循这一政治基础，大家都认
同属于一个中国，可以说什么问题都好
谈。 “我对两岸关系和平发展的前景是
乐观的， 我们之间的血脉是分不开的。

我相信两岸经贸关系的发展也会造福
两岸民众，改善民生。 ”

加大公开力度， 让群众像扫
二维码一样清清楚楚、一览无余。

要让“权在用、云在看”

在回应政务公开与简政放权的关
系的时候，他表示，中央明确要求，要推
进政务公开，我们还要在若干方面进行
努力。 该公开的应该全部公开。 公开是
惯例，不公开是例外。 尤其是涉及到公
众利益的措施， 财政预算收支情况等，

都应该加大公开的力度，让群众像扫二
维码一样清清楚楚、一览无余。

他还表示， 能上网的要尽可能上
网。 政府的权力清单要上网，权力的运
行也要上网，要留下痕迹，这样可以减
少自由裁量的空间。 “人们不是常说‘人
在做、天在看’吗？ 现在是云计算的时
代，我们要让‘权在用、云在看’。行使权
力不能打小算盘。 我们欢迎社会各界，

包括媒体朋友们的监督。 ”

（综合新华网、中国网）

老有所养绝不能是一句空话
——李克强总理答记者问精彩语录
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日，国务院总理李克强在北京人民大会堂与中外记者见面，并回答记者提问。
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